

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, MARTES 29 DE OCTUBRE DE 1895.

NÚM. 24

En el Taller de Encuadernaciones

DE
Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y
se compran novelas usadas ó incompletas

Empresa La Nueva York

DE
Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA—Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA—Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA—Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA—Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA—Solicítese lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Sin novedad y ¿usted?

—Perfectamente, desde que proveo á mis hijos de los magníficos cuellos que vende MACARIO CARBALLO.

—Puedo asegurarle á usted, don Sinfórico, que donde Carballo ó sea al Barbería de Centro América, encontrará también papel sellado, timbres y billetes de la lotería nacional.

—Pues hombre, voy á propagar la noticia entre los *pica-pleitos*.—Abur.

15 de SETIEMBRE

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al óleo, al crayón, á la acuarela, en porcelana, en marfil, & &, á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

FRANCISCO VALIENTE T.

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1-00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director,—Eduardo E. Fournier.

Oficina: Avenida 4^a | Apartado de correo
n° 336—Oeste | n° 421

À los padres
de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3-00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1° de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIEE
Avenida Central=N° 522 Oeste.



Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia e incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS.

DIRECTOR,
Eduardo E. Fournier

AGENTE GENERAL
Victoriano Garro

OCTUBRE tiene 31 días.

Martes 29—San Narciso, obispo y mar-
tir; santa Eusebia, virgen.

LA CORRESPONDENCIA

Corresponsales

A S E R R I .

Este vetusto pueblo con todo y su Piedra Grande, sostenida por cadenas de oro, no tiene mucho de notable que pudiera distraer á nuestros lectores; pero sin embargo, me propongo referir sin perifrasis algo de cómo marchan por acá los asuntos locales.

El Municipio, motor principal de los intereses cantonales, trabaja asiduamente por el progreso del cantón y auxiliado por el poderoso influjo del Supremo Gobierno, que con tanto acierto se ha dignado contribuir para la composición y apertura de caminos y construcción de algunas obras importantes de este cantón, trata de llevar á feliz término sus empresas y administra con rigurosa exactitud las rentas de su incumbencia. Actualmente tiene en proyecto la construcción de una portada en el cementerio de esta villa y un puente sobre el río *Parróas*. Recientemente ha comprado magníficos instrumentos para la filarmonía que, compuesta de individuos inteligentes y entusiastas, y dirigidos por un maestro tan hábil como el actual (don J. R. Soto), creemos hará progresos notables.

Nuestro Jefe Político señor Rojas A., adopta una conducta modelo, entre los funcionarios de su especie, y es por lo tanto, digno de encomio.

La Junta de Educación tiene en proyecto la construcción de un local aparente y cómodo para la Escuela de varones. El Presidente de ese importante Ayuntamiento es un joven inteligente, entusiasta y lleno de esperanzas; por lo que creemos hará mucho bien á la instrucción.

Las escuelas marchan con regularidad. Parece que los auxiliares de ambos planes se esfuerzan por esparcir entre sus discípulos la simiente de la urbanidad.—Ya se encuentran infantes de ambos sexos, tan atentos, que dá placer verlos

practicar las principales reglas de buena crianza. ¡Ojalá que esa simpática innovación fuera secundada por las secciones superiores...!

Oportunamente hablaré por separado acerca del feráz territorio candelareño, que muy bellos horizontes presenta.

EL CORRESPONSAL.

Octubre 26 de 1895.

Exterior

CUBA.

LO DE PAILITA.

Sabia el General Luque que en los montes de Peralta, cerca de calabazar, distrito de Sagua, existían fuertes campamentos ocupados por numerosos insurrectos. Con tal motivo, y con el propósito de batirlos, se estudió y preparó una operación de guerra que ha sido coronada del mayor éxito.

La columna de ataque, compuesta de 200 hombres de infantería de marina, 40 tiradores Mauser de Alfonso XIII y 80 caballos del escuadrón de Montesa, quedó á las inmediatas órdenes del General Luque que, al frente de ella, salió de Calabazar el día 19, á las seis de la mañana, con dirección al ingenio "Natalia"

Desde el ingenio "Natalia" tomó la dirección a los montes de Peralta, por la carrilera del servicio particular de la finca y como á 200 metros del batey de ella, se presentó el enemigo que hizo nutrida descarga sobre nuestra vanguardia, dando grandes voces de ¡al machete! Contestaron al fuego nuestros soldados y, transcurrido poco tiempo, se oyó el cornetín de órdenes del general que tocaba paso de ataque á la bayoneta, siendo esto bastante, por el momento, para ahuyentar de manera precipitada á los macheteros.

En el embarcadero de Peralta, en un limpio de monte cuyo diámetro es como de 600 metros, el enemigo hostilizó también á nuestra columna. El general Luque mandó desplegar fuerzas en guerrilla y cesaron las hostilidades. Apresuradamente hizose el rancho que comió la fuerza, esperando que llegase la columna del Comandante Ambel que, había de quedar situada en aquel lugar mientras se llevasen á cabo otras operaciones.

Llegó el señor Ambel y, la columna del general Luque por una estrecha vereda del monte, en la que sólo podían marchar dos hombres de frente, guardando el mismo orden de marcha, dirigióse al campamento la Pailita. Desde

que nuestra fuerza penetró en la vereda, los insurrectos rompieron el fuego continuado por el frente y flanco izquierdo del camino, hasta llegar al campamento, que fué tomado á viva fuerza por nuestros valientes soldados.

El campamento estaba en un limpio de monte de forma circular, de un diámetro aproximadamente de 200 metros; en terreno llano. Al desembocar en él la columna hallábase los insurrectos formados en línea de batalla á manera de semicírculo, á pié, teniendo por delante de sus líneas, como trincheras, sus caballos aperados. Su número sería como de unos 600. Al ver á los nuestros hicieron una descarga cerrada, pero según la infantería iba entrando, desplegábase por ambos flancos para dar paso á la caballería de "Montesa", que entró en aire de carga á la vez que rompían el fuego mortífero con sus Mauser los infantes.

Al cabo el enemigo fué desalojado y disperso dejando allí 13 hombres muertos, 15 caballos con monturas, armas de fuego, machetes, frazadas hamacas, ropas de vestir, etc., etc., las monturas casi todas nuevas, de fabricación americana y forma mejicana. Nuestras fuerzas hasta aquí, solo tuvieron un soldado muerto, un herido grave y tres heridos leves.

Por estrecha vereda emprendió el camino del campamento de Benguela nuestra columna, encontrando interceptado en varios puntos el camino, que sería de unos 2 kilómetros, con troncos de árbol y alambres del telégrafo. En cada uno de estos lugares, como para señalar desde lejos las líneas de tiro, habían hecho los rebeldes grandes hogueras.

Gruesos grupos de enemigos, apostados en los flancos de aquellas extrañas barriadas, hacían nutridas descargas sobre nuestros soldados, que marchaban, venciendo cuantos obstáculos se les oponían, hasta llegar, ya oscureciendo, al deseado campamento de Benguela, en el cual se repitieron las excenas pasadas en el de la Pailita.

Lo avanzado de la hora impidió hacer reconocimientos. Se recogieron 10 caballos con monturas y varias armas y la columna se dirigió, con objeto de pernoctar en él, al ingenio "Armonía", en el cual se hallaban las fuerzas del teniente coronel Teruel. Al salir del monte, ya de noche, después de sostener lijeros troteos con grupos dispersos, de los insurrectos, dispuso el general Luque variar el orden de marcha de la columna, formándose el cuadro por tres caras con la infantería, cerrando el frente de la retaguardia la caballería de "Montesa", cuyo jefe, el comandante señor Lafuente, dió pruebas de poseer grandes dotes de mando, serenidad y bizarría.

En esa disposición, sin más novedad, llegó la columna al citado ingenio "Armonía".

Estas fuerzas salieron á las seis de la mañana del día 20 y llegaron á Benguela sin hallar nada, digno de mención, continuando á la Pailita. Al entrar en este campamento fué recibida á tiros por unos 80 ó 100 insurrectos, que se ocupaban en recoger sus muertos. Nuestros soldados contestaron al fuego de los enemigos y estos huyeron abandonando armas, efectos y á un herido que fué hecho prisionero. Es éste un vecino de Sagua, de oficio tabaquero, casado, con cinco hijos, que fué curado con grande esmero y conducido al ingenio "Armonía", donde falleció á las cuatro horas de permanecer allí, declarando antes donde estaba el hospital de sangre. La columna del teniente coronel Valle, en la Pailita, recogió además 7 caballos con monturas, mucha cartuchería de revólver, sin marca de fábrica, y halló más muertos del enemigo.

Al siguiente día, 23, fué tomado el hospital de sangre de donde habían sido retirados los heridos la noche anterior. En la defensa perdieron los insurrectos ocho hombres que dejaron allí.

Se encontraron dos cajas de instrumentos de cirugía, gran número de sondas de goma, material de cura antiséptico, percloruro de hierro, sublimado corrosivo, etc., etc.

Los muertos insurrectos en la defensa del hospital eran casi todos de la raza negra y se hallaban miserablemente vestidos. La columna del comandante Zubia, en esta operación de guerra, tuvo un capitán herido.

Toda esta serie de operaciones desconcertaron á los rebeldes y les costaron 37 hombres muertos, que dejaron sobre el campo de operaciones, 60 caballos muertos, 45 cogidos con monturas, tres hombres prisioneros, con sus armas, y recogidos armamentos, municiones, machetes, ropas, cajas de cirugía, é infinidad de otros efectos. Las bajas que lamentamos por nuestra parte, en total son: un soldado muerto y 5 heridos, todos de infantería de marina, 2 capitanes y un teniente heridos, pertenecientes también á dicho cuerpo, el teniente señor Peralta y el sargento Alonso, contusos; 1 caballo muerto y cinco heridos, entre ellos los que montaban el 2º teniente don Dámaso Berenguer y el del ordenanza del Jefe de Estado Mayor, señor Correa.

Inserciones

AMISTAD.

Dice Cicerón: "Es muy cierto lo que

he oído á nuestros viejos, que oyeron de otros, que acostumbraba decir Arquitas Torentino que si alguno subiese á los cielos y claramente viese la naturaleza del mundo y la hermosura de las estrellas, no tendría mucho gusto en tan admirables cosas, las cuales le darían un gozo infinito, si tuviese á otro á quien contárselas. Así la naturaleza no apetece la soledad y siempre busca ciertos como arrimos, que cuando lo es un grande amigo, es la delicia más dulce de la vida." Tal es en efecto la amistad, lazo personal que obedece al instinto de la sociabilidad, en el cual halla el hombre su complemento, sin que sea cierto, como dice Jouffroy, que la amistad sea distinta de la sociabilidad. La amistad ó sociedad de amigos junta á los hombres con lazo permanente por medio del amor y de la recíproca estima. Para formar entre los hombres el delicado vínculo de la amistad se necesita el acuerdo del ánimo y del sentimiento, bajo oposición proporcionada de caracteres; porque solo hombres dotados de semejante cultura pueden vivir en igualdad de relaciones y solo el contraste de caracteres igualmente estimables, alimenta el interés de la amistad.

Cada hombre tiene su peculiar carácter; cada individuo determina en sí la naturaleza humana en pensar y sentir, de una manera única y á él sólo propia, y esta su individualidad sólo para aquellos puede hacerse amable, que siendo semejantes en cualidades, son opuestos en la individual expresión de estas cualidades.

Después del matrimonio, es la amistad el vínculo personal más íntimo y el más fecundo en bellos frutos. Así como el matrimonio, junta los opuestos sexos, la amistad une los caracteres opuestos.

Conviene tener en cuenta para explicar esta unión, que lo desemejante en medio de la semejanza sirve de base al carácter; porque la condición humana, á pesar de sus límites, parece prisma de infinitas caras que no pueden ser reflejadas todas á la vez por un sólo individuo.

Y ante tal consideración se disipa la aparente paradoja que da margen al carácter, se explica la recíproca coexistencia de caracteres opuestos sin que desaparezca la homogeneidad de la humana condición y se justifica el necesario complemento que encuentran los hombres en el trato social á que sirve de vínculo la amistad. Suponiendo que fuera el hombre como individuo, mecánica é indefinida repetición de los demás; admitiendo que sólo dominara en lo humano la identidad de su naturaleza, sin lo vario de los contrastes característicos, lo monótono del trato social ahogaría el sentimiento de la amistad que se hace más íntima

al persistir, en medio de tales contrastes, la identidad de las aspiraciones humanas. Parece que la amistad, que da relieve á la oposición entre los hombres, debe ser germen de discordias entre ellos; y así sucede cuando por desgracia el carácter no es flexible para pulir las asperezas ó puntos con que cada individualidad quiere absorber los elementos reales y objetivos en que la amistad se apoya. Pero si no se olvidan tales elementos y se procura que adquieran cierta relativa superioridad sobre las pretensiones egoistas del individuo, la amistad debe ser signo de concordia y unión entre los hombres, tanto más viva cuanto más consistencia tengan los caracteres que la establecen. Así subsiste, que no de otro modo, la verdadera solidaridad humana, lo que basándose en la identidad de fin y naturaleza entre los individuos, ofrece ocasión favorable para que tal identidad se manifieste en la múltiple é indefinida serie de modos con que característicamente se la asimila cada cual. Problema es este de la semejanza, como origen del sentimiento de la amistad, que ya fué examinado en su tiempo por los filósofos griegos.

(Continuará.)

Gacetillas

EL DOMINGO, como se había anunciado, tuvo lugar el baile dedicado por el cuerpo de artesanos del barrio de los Angeles de Cartago, al señor Presidente de la República, en celebración de su santo.

A las nueve y media de la noche dió principio. El salón estaba adornado con bastante lujo y mucho arte; y según opinión de persona muy competente, superaba en gusto al del 15 de Setiembre.

La concurrencia fué bastante numerosa; había más de sesenta señoritas y muchas personas de la selecta sociedad de Cartago.

El señor Presidente, aunque se retiró temprano, demostró quedar satisfecho de la agradable y hermosa fiesta que se le dedicó.

Como esperamos la crónica que se nos ha ofrecido por un concurrente al baile, nos concretamos á felicitar al cuerpo de artesanos y á las señoritas que asistieron al baile á representar los ángeles del barric.

DESEARÍAMOS que el señor Ministro de Policía reconsiderara la orden que prohíbe se habran las pulperías á las 5 a. m.

Sobre todo en los puntos de entrada á la capital, es una necesidad para los que llegan, encontrar pan, café y otras cosas naturales en el que ha pasado la noche ó parte de ella en el camino.

La queja de unos carreteros nos sugiere este suelto.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

A VISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

Paulino Ardón & C^a

San José, Septiembre 27 de 1895.

GALERIA FOTOGRAFICA

DE

H. G. Morgan

AVENIDA 5^a E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

 Vistas del festival del 15 de Septiembre.

INTERESANTE

He trasladado mi depósito y venta de ataúdes á los bajos de mi casa de habitación, Avenida central O.

Gran surtido de ataúdes para párvulos y para adultos.

Variedad de gustos y esmerado trabajo.

Precios sin competencia

ENRIQUE ROIG.

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

SE VENDE una magnífica casa en la Avenida Central, esquina S. O. de la calle 26.

Esta casa está dividida en varios departamentos para habitación y puntos de comercio; lo cual hace que produzca más de cien pesos mensuales.

Para condiciones véase á don Abel D. Borbón ó la oficina de este Diario.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n.º 336.

OJO

SE vende una regular colección de estampillas.

Informarán en esta Imprenta.

INCENDIO

En la Calle 19, Sur, número 246, se tiñen ropas de todos colores y para ambos sexos, á precios sin competencia, garantizando los colores. También se quitan toda clase de manchas á precios convencionales.

Ocurran y quedarán satisfechos.

San José, Octubre 1^o de 1895.

ELIAS ZELEDON J.

Se vende

el establecimiento "LA ARMONÍA," con magníficas condiciones.

Calle 21, Sur.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

TIBURCIO PRADA S.

15 v 6

Fermín Tapia S.

Agente de LA CORRESPONDENCIA

en PUNTARENAS.

Oportunidad

Se vende un lote de terreno para construir una regular casa, situado en la calle 23 y 125 varas al Norte del Parque de Morazán.

Para precio y condiciones entenderse con el Director de este diario.

6 v alt. 6

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ M^a PARRA.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4^a—Nº 336—Oeste.